



Famille : Iridaceae
Genre : Iris
Espèce : foetidissima
Autres noms en français : Iris Gigot
Noms en espagnol : Lirio fétido

Selon la mythologie grecque, Iris est une jeune fille aux ailes iridesce
ntes.

C’est la messagère de dieux, principalement de la déesse Héra, protectrice

des femmes. Lorsque, message en main, Iris descend de l'Olympe pour se

rendre parmi les humains, un arc-en-ciel marque son passage. La messagère a

donné son nom à la fleur, que l’on nomme aussi « orchidéedu pauvre. » La

fleur compte plus de 200 espèces et se décline dans de nombreuses couleurs.

L’Iris accueillie au Plus Petit Jardin Botanique de Suisse a une particularité :

si l’on coupe ou froisse ses feuilles, ces dernières dégagent une odeur que

certains trouvent désagréable. D’où son nom : Iris Fétide ou encore glaïeul

puant. Pour d’autres, l’odeur rappelle celle d’une viande rôtie, d’où le nom

Iris Gigot. C’est une espèce assez commune. Elle pousse à l’état sauvage

dans les bosquets, les friches vivaces et les broussailles jusqu'à 500 m

d'altitude. On la rencontre autour d'anciennes fermes, sur les talus et parmi

les haies. Plante vivace, elle revient d’année en année. Son feuillage est

persistant et elle connaît une croissance ra
pide. De port touffu, l’Iris fétide

se répand par rhizome. Ses fleurs sont parmi les iris les plus discrètes :

petites d’un bleu-violet pâle qui vire rapidement au brun. 

 Iris fétide 
Iris foetidissima L., (1753)
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En revanche, c’est une plante ornementale par son fruit qui, lui, est

spectaculaire : une cosse aux graines d'un rouge-orangé vif souvent utilisée

pour agrémenter les bouquets. 

Bien que son habitat naturel soit un sol calcaire plutôt sec, elle peut

s'acclimater aux endroits humides et sols détrempés, jusqu’à tolérer les

conditions maritimes. Cette habitante des haies et des sous-bois
 est une des

rares iris adaptées à l’ombre. Bien qu’elle aime l'ombre, elle se porte

également bien en plein soleil. Elle est résistante à la sécheresse, une

résistance qui augmente avec l'âge. Très rustique, elle tolère des

températures hivernales de l'ordre de -15°C. Bref, cette plante robuste qui

demande peu d’entretien se porte bien dans presque toutes les situations.

      
Ses rhizomes sont réputés être toxiques pour le bétail et l'homme, car ils

contiennent une quinone alkylée qui peut provoquer des vomissements, des

diarrhées, parfois sanglantes. Les cas humains sont rares, ces intoxications

sont surtout décrites chez le bétail. Par contre, escargots, limaces et

chenilles sont gourmands de ses feuilles et les abeilles raffo
lent des fleurs,

riches en nectar et pollen. Autrefois, le suc était utilisé pour chasser les

punaises : on en mettait sur les murs et dans les lits. Mais ça, c’était avant

l'ère des produits chimiques.

[1] Plante herbacée vivant plusieurs années.

[2] Tige souterraine, qui porte des racines et des tiges aériennes.

[3] Une plante est dite « rustique » peut supporter mourir des températures

inférieures à 0°C. Au-delà de -15°C. elle est considérée comme  « très

rustique. » L E  P L U S  P E T I T  J A R D I N
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